

### CLAUSURA 250 ANIVERSARIO

## El Seminario, una "bendición" para esta tierra



D. Ricardo Blázquez durante la Eucaristía en la Catedral

Para Blázquez, a partir de ahora «empezamos los segundos 250 años» y aunque la realidad actual es la de una «penuria vocacional», apuntó que «la historia ha estado llena de altibajos, no podemos quedarnos postrados ante tiempos de escasez vocacional». Tras la celebración de la eucaristía en la Catedral, el arzobispo de Valladolid conoció de primera mano la exposición 'Gracias. 7000 historias y más', que desde el pasado mes de agosto se ha podido ver en la sala de exposiciones del Seminario.

### En memoria de D. Ricardo García García

El domingo 1 de diciembre falleció en la localidad de Lumbreras el sacerdote don Ricardo García García, a los 95 años de edad (Santa Olalla, abril de 1924).

La mayor parte de su ministerio pastoral lo desarrolló en Lumbreras, donde fue nombrado párroco en 1952. Entre otros nombramientos, fue arcipreste del Abadengo, miembro del Consejo de Consultores y del Consejo Presbiteral. Ya jubilado, se doctoró en Derecho Canónico por la Universidad Pontificia de Salamanca. Además, fue el promotor de la revista *Grito*. Fue uno de los fundadores de la residencia de ancianos de Lumbreras, de la que también fue capellán y donde ha pasado los últimos años de su vida. DEP



D. Ricardo García García

**Gracias por tu fidelidad, querido lector, este año que termina.**

**Deseamos vivas una Santa y Feliz Navidad. Si aún no lo eres, te invitamos a ser suscriptor de esta publicación.**

**Por solo 10 € al año tienes en tu mano toda la vida de nuestra diócesis. Habla con tu párroco.**

**DELEGACIÓN DE MEDIOS**

El Congreso *Duc in Altum*, en el que se ha analizado, entre los días 26 y 29 de noviembre, el pasado, el presente y el futuro del Seminario san Cayetano en el 250 aniversario de su fundación, ha dejado sobre la mesa una serie de conclusiones, fruto de las muchas reflexiones realizadas a lo largo de esos días. El rector de la institución, Anselmo Matilla, destaca algunas de ellas:

1) El Seminario san Cayetano tiene una historia rica, amplia, llena de vida. Y esa riqueza se puede desplegar en cuatro aspectos:

a) Riqueza espiritual. El Seminario ha sido, desde que la providencia de Dios hizo que Mons. Cuadrillero lo fundara, un foco para transmitir la buena noticia del Evangelio en esta tierra.

b) Riqueza humana. 7000 alumnos han salido de sus aulas (de ello da noticia el riquísimo archivo académico). Muchas veces nos quedamos con las personas más eminentes y relevantes a nivel eclesial (especialmente los sacerdotes), social o cultural y sin embargo todos ellos, todos los alumnos, también los anónimos, construyen la historia de esta institución centenaria, así como los profesores, trabajadores no docentes, educadores y todos los benefactores que han contribuido a mantener el Seminario. ¡Vaya para todos ellos, y especialmente para todos estos anónimos, nuestro agradecimiento!



Conferencia de clausura del Congreso

c) Riqueza patrimonial. El Seminario cuenta con un edificio maravilloso, que se ha ido enriqueciendo con las sucesivas reformas. Sagarvina ga hizo en nuestro Seminario probablemente su mejor obra. El edificio actual sigue siendo un verdadero tesoro. ¡Es un privilegio poder contar con él!

d) Riqueza cultural e intelectual. El Seminario siempre ha sido un foco de cultura. De ello es expresión su Biblioteca, su laboratorio, las obras de arte que en él se conservan y tantas



Inauguración de la rotonda del Seminario



Inauguración de las obras del Seminario dentro del convenio de la Diócesis y la Diputación de Salamanca

y tantas actividades que, en el marco socio-cultural, se han realizado y se realizan teniendo como foco principal nuestra institución.

2) El Seminario no debe renunciar a su esencia: el cultivo de la vocación cristiana tanto general (bautismal) como específica (la vocación sacerdotal).

- Esa es su identidad: la de cultivar la vocación sacerdotal.
- Si no cultivara esta esencia, tendríamos que llamarlo de otra manera: no sería un Seminario.
- La Iglesia hoy pide a los Seminarios que no renuncien a su propia identidad: la de cultivar la vocación sacerdotal.

3) Ahora bien, siendo así, el Seminario debe continuar estando presente, a nivel social y cultural, dentro de Ciudad Rodrigo.

- Debe continuar siendo un lugar de encuentro, de espiritualidad, de referencia para tantos y tantos grupos que llaman a sus puertas, sean o no sean cristianos, es decir, un lugar de apertura a la trascendencia, a sembrar la fe en un mundo en el que Dios no está de moda.
- Debe seguir colaborando con las instituciones públicas en todo lo que estas requieran.
- Debe seguir formando y educando a jóvenes dispuestos a ser hombres que siembren el bien en el mundo.
- Debe actuar como verdadera Casa de la Iglesia que peregrina en Ciudad Rodrigo, cultivando su dimensión caritativa y asistencial.
- Debe, en definitiva, seguir siendo un foco de luz y de esperanza en esta tierra tan alejada y, en muchas ocasiones, tan olvidada.



Eucaristía el día 26 de noviembre



D. Ricardo en la exposición "Gracias. 7.000 historias y más"

**DELEGACIÓN DE MEDIOS**

Los obispos españoles han celebrado Asamblea Plenaria del 18 al 22 de noviembre de 2019.

El presidente de la CEE, cardenal Ricardo Blázquez, inauguraba la Asamblea el lunes 18 de noviembre. En su discurso reclamó el "espíritu" de la Transición y la vigencia de una Constitución "de todos y para todos". "Fue una meta –recordó– alcanzada por todos; y lo gozosamente conseguido fue origen y guía para un camino abierto. Sería preocupante desconocer y minusvalorar este hito fundamental de nuestra historia contemporánea". Señaló que la Constitución "está abierta a posibles reformas para las cuales la misma Constitución ha indicado el procedimiento. El éxito de la Transición con el fruto de la Constitución fue motivo de serenidad que no puede ser cuestionado rompiendo el acuerdo con el que fue aprobado. En esta cuestión el todo es cualitativamente distinto de la suma de las partes". Finalizó, "la concordia de todos dentro de las legítimas diversidades es un bien inestimable. Que la tentación del caos no prevaleza nunca sobre la unidad asegurada por la Constitución".

Entre otras cuestiones, también se ha llevado a la Plenaria el borrador del texto sobre la protección de los menores y de las personas vulnerables, redactado por la Comisión para la protección de menores y la Junta Episcopal de Asuntos Jurídicos.

La Santa Sede ha solicitado a la CEE la inclusión en este texto de las aportaciones que va a realizar



el Vademecum elaborado por la Santa Sede y que podría hacerse público próximamente.

Mons. Mario Iceta, presidente de la Subcomisión Episcopal para la Familia y Defensa de la Vida, ha presentado a la Plenaria dos documentos. En primer lugar el titulado "Acoger, proteger y acompañar en la etapa final de esta vida", que ha sido finalmente aprobado.

El texto refleja cómo el debate actual sobre la eutanasia y el suicidio asistido no es planteado como una cuestión médica sino más bien ideológica, desde una determinada visión antropológica. Este planteamiento olvida que la dignidad de la persona radica en el hecho de ser humano, con independencia de cualquier otra circunstancia, incluida la salud, la edad o la capacidad mental o física. El documento postula una ética del cuidado de los enfermos y una atención a sus necesidades físicas, psíquicas, espirituales, familiares y sociales y afirma la esperanza cristiana de la vida más allá de la muerte.

## La parroquia de San Andrés festeja a su patrón

La parroquia de San Andrés de Ciudad Rodrigo ha celebrado una serie de actos con motivo de la festividad de su patrón el pasado 30 de noviembre.

Además de varias eucaristías muy participativas, se organizó un concierto de música clásica con el coro parroquial y los hermanos Gutiérrez.

Además, 'La feria de San Andrés en la ciudad', fue la charla que impartió el pintor y etnógrafo, Carlos García Medina, tras la que se desarrolló una 'carbochada'.

Como punto y final, el día 30 tuvo lugar la santa misa con ofertorio popular en torno a la Santa Reliquia.



Una de las celebraciones en torno a la festividad

**8/XII/2019**

**INMACULADA CONCEPCIÓN DE MARÍA, Lc 1,26-38**

En vísperas de la Navidad, la liturgia nos presenta la figura de María acogiendo en gozo a Dios en su vida. De ella podemos aprender a ser más fieles a Jesús y su evangelio. La primera palabra de parte de Dios a los hombres es una invitación a la alegría. Es lo que escucha María: *Alégrate.*

**15/XII/2019**

**III DOMINGO DE ADVIENTO, Mt 11,2-11**

La actuación de Jesús dejó desconcertado al Bautista. Esperaba un Mesías que extirparía del mundo el pecado imponiendo el juicio riguroso de Dios, no un Mesías dedicado a curar heridas y aliviar sufrimientos. Jesús se siente enviado por un Padre misericordioso que quiere un mundo más digno y dichoso. "Sed compasivos como vuestro Padre es compasivo".

**22/XII/2019**

**IV DOMINGO DE ADVIENTO, Mt 1,18-24**

Antes de que naciera Jesús en Belén, Mateo declara que llevará el nombre de «Emmanuel», que significa «Dios-con-nosotros». Está ofreciendo la clave para que veamos en su persona, en sus gestos, en su mensaje el misterio de Dios compartiendo nuestra vida.

**25/XII/2019**

**NATIVIDAD DEL SEÑOR, Jn 1,1-18**

En medio de nuestro vivir diario, en Navidad, se nos invita a la alegría. No puede haber tristeza cuando nace la vida. No se trata de una alegría insulsa y superficial. Tenemos motivos para el júbilo radiante, para la alegría plena: Dios se ha hecho hombre. Hay una alegría que solo la pueden disfrutar quienes se abren a la cercanía de Dios.

**29/XII/2019**

**LA SAGRADA FAMILIA DE JESÚS, Mt 2,13-15.19-23**

Los relatos evangélicos no ofrecen duda. Según Jesús, Dios tiene un gran proyecto: construir en el mundo una gran familia. Atrás de por este proyecto, Jesús se dedica a que todos sintamos a Dios como Padre y todos aprendamos a vivir como hermanos.

**1/I/2020**

**SANTA MARÍA, MADRE DE DIOS, Lc 2,16-21**

María es la Madre de Cristo. Pero aquel Cristo que nació de su seno estaba destinado a crecer e incorporar a sí numerosos hermanos, hombres y mujeres que vivirían un día de su Palabra y de su gracia. Hoy María no es solo Madre de Jesucristo. Es la Madre del Cristo total. Es maestra en la fe de todos los creyentes.



**GABRIEL ÁNGEL CID LÓPEZ**

Esta mañana mientras discutía por la carretera contemplaba feliz como las charcas se han medio llenado, vuelve a correr el agua en los riachuelos y el verdor es el tono predominante de nuestro campo. "La lluvia tarde o temprano vendrá" escribió en octubre. Y sí, dos meses después ese deseo esperanzado se ha hecho realidad. Todas las situaciones son reversibles.

Hablando de clima, la misma celebración preparada en tiempo record de la Cumbre para el cambio climático en Madrid es un signo de que si hay voluntad se puede conseguir todo. Estamos a tiempo, aún es posible salvar el planeta. Si la esperanza

Estamos a tiempo.  
Ahora es el momento

se arremanga y se pone a trabajar, todo es posible. Es posible y urgente.

Es posible transformar la realidad áspera y seca de nuestra existencia en pradera fresca generadora de vida. Es posible cambiar el corazón, es posible revertir situaciones de mal y de pecado. Es posible.

El Adviento, si lo vivimos bien, no como un adelanto comercial del consumo navideño o unos días frenéticos de preparativos olvidando lo fundamental, nos puede renovar y poner a punto para el encuentro con el Señor.

De eso trata este tiempo. No hay Navidad sin Adviento. No adelantemos la fiesta "comiéndonos" la belleza de estos días.

Así tendremos algo que celebrar, mejor dicho a Alguien. De lo contrario cuando llegue propiamente la Navidad hastiados de tanto sentimentalismo falso y cursi, tanto consumo y superficialidad solo querremos que pasen cuanto antes las hojas del calendario para volver de nuevo a lo de siempre.

Preparamos pero sobre todo preáparamos para celebrar, vivir y gozar el encuentro con Aquel que viene a cambiar nuestra vida. ¡Es tiempo de actuar!



# RINCÓN de Cáritas

## Todos tenemos un ángel, especialmente en Navidad

"Todos tenemos un ángel, especialmente en Navidad" es el lema de la campaña de Navidad de Cáritas de este año. ¿Quién no ha sentido alguna vez cerca a alguien especial, alguien que en un momento difícil o muy importante de su vida le ha hecho sentir comprendido, acompañado o, simplemente, escuchado? Seguramente nos habremos sentido confortados, comprendidos y hasta más queridos.

Piénsalo bien, trata de recordar... De alguna forma, todos hemos tenido la experiencia de ese ángel invisible que pasa a nuestro lado sin esperar nada a cambio y que nos ha sacado de nuestra soledad más profunda para conectarnos con el mundo y con la vida. Tal vez has pensado que era algo mágico, un

milagro, una casualidad o simplemente, el destino.

Pero aunque no lo creas, tú también llevas dentro ese ángel capaz de convolverse y sentir el dolor y el sufrimiento de los demás, el que te hace sentir el impulso de consolar o dar un abrazo, de sentir ternura ante lo pequeño y frágil. Tú también puedes ser mensajero o mensajera de buenas noticias, de esperanza y de ternura, con tu forma de ser y estar en el mundo, con tu presencia y con tu gesto.

Todos podemos ser ángeles que se movilizan para proteger, servir, amar y defender la dignidad de los más pobres y vulnerables, de todos aquellos que nacen en los pesebres olvidados en todos los rincones del mundo y de nuestros hogares, de la

parroquia, del barrio, del pueblo o ciudad. Lo que hagas o dejes de hacer, lo que puedas aportar y sumar para hacer de este mundo una casa común, depende de ti y de todos juntos. Como personas que nos sentimos llamadas a trabajar por la justicia y a anunciar el reino de Dios, tenemos el reto de crear comunidades de esperanza, soñar con un mundo mejor y hacerlo posible.

**Todos tenemos un ángel,  
especialmente en Navidad.  
¡Gracias por ello!**



# iGLESIA en Misión

## Preparados para sembrar... "Estrellas"

### DELEGACIÓN DE MISIONES

Diciembre es tiempo de espera, de esperanza, viviendo de lleno el Adviento. Pero es también tiempo de siembra en esta cita clásica, que por estas fechas, siempre nos lleva de la mano de Infancia Misionera a salir a nuestras calles y "sembrar estrellas" en nombre de todos los misioneros.

¡Qué mejor modo de culminar este bonito tiempo de Adviento que llevando a los corazones de tanta gente el anuncio de la llegada inminente del Señor que viene a salvarnos! Y si ese anuncio lo hacemos uniéndonos a la tarea de nuestros queridos misioneros, mejor que mejor. Es lo que pretendemos con la celebración de **Sembradores de Estrellas**, que

se vive ya en diversas localidades de nuestra Diócesis, como en numerosas ciudades y pueblos de toda España. En Ciudad Rodrigo tendrá lugar el **sábado, día 21, a partir de las 11,30 h.**, comenzando en el **patio de las Misioneras de la Providencia** y recorriendo numerosas calles y varias residencias de mayores. No dejemos de aprovechar esta ocasión para acompañar a nuestros niños y jóvenes, testimoniando de modo explícito nuestra fe por las calles, recordando a todos la razón de ser de la Navidad, que no es otra que "Jesús nace para todos", tal como se anuncia en las estrellas adhesivas que sembraremos. ¿Te animas a sembrar?



Celebración de Sembradores de estrellas el año pasado

## Comienza la formación en la Escuela litúrgico-pastoral

La Escuela litúrgico-pastoral de la diócesis ya ha celebrado la primera de sus sesiones que se extenderán hasta marzo, una vez al mes.

El Vicario de Pastoral, Gabriel Ángel Cid, fue el encargado de dar la bienvenida a los 20 asistentes procedentes de diferentes parroquias de la diócesis.

Las sesiones tienen una duración de tres horas y se dividen en tres bloques: el primero de ellos aborda la eclesiología, qué es comunión para la misión. El segundo bloque se centra en la palabra de Dios, "si anunciamos no nos anunciamos a nosotros mismos, ni nuestras ideas sino que anunciamos la Palabra, el Evangelio", precisó Cid. El tercer bloque está centrado en la liturgia, en la vida de la Iglesia, "cómo la Iglesia celebra la fe para terminar concretando el desarrollo de una celebración dominical en ausencia de presbítero".

Esta Escuela quiere capacitar a seglares de nuestras comunidades para "fomentar en ellos la corresponsabilidad, la participación en este anuncio del Evangelio, en esta misión que es de todos como nos dice el curso pastoral este año", manifestó.

Al final de esta Escuela, "quizá muchos de ellos, o los que ellos mismos vean, se sentirán enviados y también preparados para hacer celebraciones dominicales en ausencia de presbítero con mandato del obispo en aquellas comunidades que no tienen ya la Eucaristía dominical todos los domingos".

Esta iniciativa retoma la que ya hubo en el año 2013-2014.



Una de las celebraciones en torno a la festividad

## RINCÓN Litúrgico | Los cantos del ordinario de la Misa

VIDAL RODRÍGUEZ ENCINAS

"Cantar la Misa y no cantar durante la Misa". El canto no es una forma de amenizar la celebración, sino que se emplea la música para cantar los textos de la Liturgia. Entendemos por "ordinario" de la Misa aquellos textos que se repiten siempre a diferencia del "propio" que varía dependiendo del tiempo litúrgico o la fiesta, por ejemplo: el canto de entrada o la oración colecta.

Pertenecen al ordinario de la Misa: el *Señor, ten piedad*, el *gloria*, el *credo*, el *santo* y el *Cordero de Dios*. Son textos que se han de respetar y no inventar "glorias", "santos", "padrenuestros"...

Cuando esto ocurre se pierde la riqueza teológica, bíblica y

litúrgica de los textos que la Iglesia nos hace rezar y cantar.

El *Señor, ten piedad* es un canto con el que los fieles aclaman a Cristo y piden su misericordia.

El *Gloria* nació como un himno para ser cantado. Hoy día se tiende a recitarlo. Convendría fomentar su canto comunitario los domingos y solemnidades.

El *Santo* es uno de los textos que conviene cantarlo siempre, compuesto de varios textos bíblicos, del Antiguo y Nuevo Testamento; nos unimos a la gran liturgia celeste donde la muchedumbre innumerable de los justos canta este himno ante el Cordero.

El *Padrenuestro*: el texto del Padrenuestro es el que el Misal Romano nos hace rezar o cantar.



Para nosotros los cristianos el texto del Padrenuestro tiene un valor teológico, como afirman algunos exégetas son "*ipsissima verba Iesu*", palabras del mismo Jesús. Tiene un gran valor ecuménico porque todas las iglesias y confesiones cristianas rezamos con el mismo texto. Toda la comunidad ha de rezar o cantar esta oración, que es la oración de todo el pueblo de Dios.

El *Cordero de Dios* acompaña al gesto de la fracción del pan. Nunca se ha de suprimir, como ocurre a veces, dándole importancia a un canto de paz que no existe en el rito y pasando desapercibido el rito de la fracción del pan.

# Navidad 2019



“Adoración de los Magos” Retablo Mayor  
Iglesia parroquial de BERMELLAR  
(Anónimo, segunda mitad siglo XVI)

*“Hoy os ha nacido un Salvador, el Mesías, el Señor” (Lc 2, 11)*

En medio de oscuridades personales y sociales, siempre una luz ilumina nuestras mentes y calienta nuestros corazones: El Señor nos ha nacido y se ha quedado entre nosotros. ¡Mucho ánimo! ¡Acudamos a Él con fe!

+ Jesús García Burillo  
Administrador Apostólico

DIOCESIS DE  
**CIUDAD RODRIGO**



## Confirmaciones en Villavieja de Yeltes

La Parroquia de Villavieja de Yeltes acogió la celebración en la que nueve jóvenes de las localidades de Villavieja de Yeltes y Bogajo recibieron el sacramento de la Confirmación.

El Administrador Apostólico de la Diócesis, don Jesús García Burillo, fue el encargado de administrar dicho Sacramento, en una ceremonia en la que estuvo acompañado del párroco don Jesús Gutiérrez Martín.



El obispo junto a los jóvenes confirmados

## 'Hagan lío' en Lumbreras y Mieza

La delegación de Familia y la Pastoral Juvenil están desarrollando en el presente curso una iniciativa a la que han denominado 'Hagan lío'. La idea es plantear tardes de sábado o de domingo diferentes en algunos pueblos y parroquias de la diócesis. De momento, la propuesta ya ha pasado por las localidades de Lumbreras (Arciprestazgo del Abadengo) y Mieza (Arciprestazgo de la Ribera) con notable éxito de participación. Esta iniciativa está dirigida a padres, hijos, abuelos y jóvenes y se sigue una dinámica similar en cada una de las sesiones con un escape colour room para adolescentes y jóvenes; la escuela de familias, un taller infantil y la película en familia. De este modo, algunas actividades son conjuntas para todos los asistentes y otras se distribuyen por grupos de edades.



Sesión celebrada en Lumbreras

[www.diocesisciudadrodrigo.org](http://www.diocesisciudadrodrigo.org)



**COPE CIUDAD RODRIGO 98.8 FM - RADIO MARÍA 102.4 FM**